

## Humanidades en las VI Jornadas de Extensión del Mercosur

Se desarrolló en Tandil el Coloquio Regional de la Reforma y las VI Jornadas de Extensión del Mercosur, organizadas por la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Argentina) y la Universidade de Passo Fundo (Brasil). Este evento representa uno de los más importantes encuentros de la actividad extensionista de Latinoamérica y posiciona en un lugar central la formación y jerarquización del compromiso social universitario y de la extensión crítica de la región.

La Facultad de Humanidades participó activamente de las Jornadas. Contó con la asistencia permanente de su Secretaria de Extensión, Prof. Paula Gambino, y presentó siete trabajos -sobre más de 600 recibidos, y 50 radicados en la UNMDP- que a continuación se describen:

“Las prácticas extensionistas y los Bibliotecarios Escolares”, por Claudia Marisol Palacios, María Segunda Varela, Paula Carola Calo y Carlos Guillermo Schvindt Durand. Comparte las acciones desarrolladas por el Departamento de Ciencias de la Información desde el proyecto “La Biblioteca Escolar: espacio de encuentro y construcción” (2017) y la asignatura Práctica en Biblioteca Escolar.

“La construcción de un espacio educativo no formal. La experiencia de Patas Arriba”, por el Prof. Joaquín Marcos. Resume proyectos de Voluntariado y Compromiso Social Universitario sobre prácticas educativas no formales en el Barrio San Martín.

“De la Educación Ambiental a la Biblioteca Popular, un sendero inesperado”, por Stella Maris Altamirano, Mariana Camino, L. Bertino, J. Sócrate y L. Suarez. A partir del Proyecto de Extensión “Educación Ambiental: una herramienta para minimizar el riesgo en barrios periféricos de Mar del Plata”, articulado con la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la UNMDP, se presentan los avances y desafíos en la creación de una Biblioteca Popular en el barrio Nuevo Golf.

“Prácticas Colaborativas Voluntarias (PCV) en la escuela secundaria”, por Mariela Gómez, Juan José Escujuri y Pablo Guillermo Coronel. Resume la acción del Departamento de Prácticas Sociocomunitarias para la inserción de estudiantes universitarios en escuelas en contextos de vulnerabilidad social y educativa

“Proyecto de extensión como observatorio de las prácticas penitenciarias”, por Oscar Fernández, María Trinidad Guiñazú, Ariel Magnoni, Arturo Otero y Gabriela Visciarelli. El equipo integrado por representantes de Humanidades, Psicología e Ingeniería presenta el proyecto “Puntos Limpios. Desarrollo de una planta experimental de reciclado de residuos electrónicos dentro del predio de la Unidad Penal N°50 de Batán”, que busca generar espacios de concientización ambiental y formación, mediante la realización de talleres sobre Separación y Reciclado de residuos tecnológicos y la gestión de espacios de acopio para la comunidad

“Entre médanos y pupitres. Reflexiones sobre un proyecto de Educación Ambiental con la Asamblea Verde Mundo en la ciudad de Mar del Plata”, por Solange Arce Henríquez, Victoria Cabral Llaituqueo y Wanda Ianina Juarez. Estudiantes y graduadas de Sociología participan de proyectos de extensión

de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño, y describen las acciones desarrolladas junto a la comunidad para el empoderamiento en la resolución de conflictos ambientales.

“Diálogo entre territorio y universidad: alcances y limitaciones desde la práctica”, por Stella Maris Colombo, María Laura Canestraro, Franklin Ariel Sales y María José Ferreyra. El equipo multidisciplinar de Humanidades y Ciencias de la Salud y Trabajo Social comparte las acciones desarrolladas desde el proyecto “Ciudadanía, medios audiovisuales e inclusión social II”, que busca promover la construcción de ciudadanía y el derecho a la comunicación, a través del uso de tecnología audiovisual como herramienta de reflexión y transformación de procesos sociales.

Todos los trabajos presentados se encuentran disponibles para su consulta y descarga en <http://www.extension.unicen.edu.ar/web/jem/listado-de-ponencias/>. En el Centenario de la Reforma y a poco de celebrarse la Conferencia Regional de Educación Superior en Córdoba, estas Jornadas también revelan la tarea pendiente de revalorizar el rol estudiantil en la práctica extensionista. Es preciso incorporar desde los primeros años de las carreras la formación en compromiso social universitario y replicar la dinámica de co-gobierno desde las propias áreas de gestión. No es casual que los intercambios de estas Jornadas han concluido en la organización de una Red de estudiantes extensionistas de América Latina. Y en este marco, la Secretaría de Extensión de la Facultad de Humanidades ha asumido el compromiso de trabajar junto al Centro de Estudiantes en las acciones que involucran a dicho claustro, reconociendo su valor representativo y evitando prácticas que históricamente lo han excluido de la toma de decisiones.

Para finalizar, queremos extender nuestro reconocimiento y gratitud a todo el equipo de la Secretaría de Extensión de la UNICEN, y en particular a su titular Daniel Herrero, por la inmensa labor desarrollada en estas Jornadas para fortalecer la universidad pública, participativa y latinoamericana. Los 100 años de la Reforma nos reencuentran en Córdoba y las VII Jornadas de Extensión del Mercosur volverán a reunirnos en Passo Fundo.